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VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DELLA FACOLTÀ DI 

ECONOMIA DELL’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI BARI DEL 14 MARZO 

2007 

 

Il giorno quattordici del mese di marzo duemilasette, alle ore 16.30, su rituale 

convocazione del Preside datata 1° marzo 2007 integrata da successiva 

comunicazione del 12 marzo 2007, si è riunito nell’Aula Magna della Facoltà il 

Consiglio della Facoltà di Economia dell’Università di Bari, per discutere e 

deliberare sul seguente ordine del giorno:   

- Comunicazioni 

1) Approvazione verbale delle riunioni precedenti. 

2) Pratiche studenti. 

2 bis)   Riconoscimento CFU. 

3) Copertura insegnamenti a.a. 2006-2007. 

4) Presa di servizio vincitrice  in valutazione comparativa un posto di ricercatore 

(s.s.d. L-LIN/12). 

5) Nomina membro interno valutazione comparativa a un posto di ricercatore 

per il settore s.d. M-GGR/02 (Geografia economico-politica) in seguito a 

manifestazione di indisponibilità prof.ssa Tinacci. 

6) Presa di servizio idonei chiamati dal Consiglio di Facoltà in data 6 settembre 

2006. 

7) Bandi valutazioni comparative; 

8) Pubblicazione on-line atti del Consiglio di Facoltà. 

9) Relazioni per conferme in ruolo. 

10) Progetto Tempus Tirana. 

11) Nomina di un componente della Commissione per viaggio studio a Lisbona. 

12) Richiesta studenti attivazione corso di Lingua francese, II semestre. 

13) Problematiche relative agli insegnamenti di Economia e tecnica della 

pubblicità e Deontologia della comunicazione pubblicitaria. 

14) Modifica calendario didattico 2006-2007: posticipo termine lezioni II 

semestre. 

14 bis) Incarichi di docenza Master. 
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14 ter) Richiesta istituzione Cattedra “Jean Monnet” (Diritto amministrativo). 

15) Eventuali sopravvenute urgenti. 

I componenti il Consiglio sono presenti (P), assenti giustificati (G) o assenti 

(A) come risulta dal seguente prospetto: 

 
Professori fuori ruolo 1a fascia     

1 STASOLLA Vito   A 
 

 
Professori di ruolo 1a fascia (in ordine di 
anzianità) 

   

1 GIRONE Giovanni P   
2 BISSANTI Andrea   A 
3 ALBANO Luigi P   
4 DISTASO Salvatore  G  
5 MASSARI Lanfranco  G  
6 TATARANO Giovanni P   
7 DI VITTORIO Antonio P   
8 MASTRODONATO Antonio P   
9 PASSARO Marcello P   

10 MININNI Michele P   
11 DELL'ATTI Antonio P   
12 DIOMEDA Lorenza  G  
13 MILONE Marino P   
14 CAPUTI 

JAMBRENGHI 
Vincenzo   A 

15 PERCHINUNNO Remigio   A 
16 AMORUSO Onofrio P   
17 SCICUTELLA Mario P   
18 PASTORE Antonio  G  
19 LONGOBARDI Ernesto P   
20 VALLERI Marisa   A 
21 MAFFIOLI Dionisia  G  
22 CARPARELLI Sante P   
23 GIANNELLI Gianvito P   
24 TATARANO Maria Chiara P   
25 MUSERRA Anna Lucia  G  
26 PATRUNO Giuseppe P   
27 BUQUICCHIO Michele P   
28 DELL'ATTI Angelo P   
29 CAPOZZA Giancarlo   A 
30 MONTRONE Silvestro  G  
31 DI BATTISTA Francesco P   
32 CAPOLUPO Rosa P   
33 OTTOLINO Maria P   
34 CUSATELLI Giorgio P   
35 TOMA Ernesto P   
36 FERRI Giovanni   A 
37 MARENGO Vittorio P   

38 TORRETTA Domenico P   
39 LAPECORELLA Fabrizia  G  
40 CAMAGGIO Gigliola   A 
41 FIORI Maria P   
42 CHIECO Pasquale   A 
43 FENICIA Giulio P   
44 ATTALIENTI Antonio  G  
45 SOMMA Ernesto P   
46 DELL'ATTI Vittorio P   
47 GIRONE Gianluca   A 
48 MASSARI Antonella P   
49 VENTURELLI Francesco P   
50 MININNO Antonio P   
51 CARRABBA Achille Antonio  G  
52 LAGIOIA Giovanni P   
53 PATRONI GRIFFI Ugo P   

 
Professori di ruolo 2a fascia (in ordine alfabetico)    

1 AMATO Pancrazio  G  
2 ARRIGO Giovanni  G  
3 BERGANTINO Angela  G  
4 BILANCIA Massimo P   
5 CAMPOBASSO Francesco P   
6 CAPOZZA Francesco  G  
7 CAPUTI 

JAMBRENGHI 
Maria Teresa P   

8 CARBONE Enrica P   
9 CARRASSI Mario   A 

10 CHIURI Maria Concetta P   
11 COCO Giuseppe P   
12 COSTANTINO Vincenza P   
13 DE LUCIA Amelia P   
14 DENTAMARO Ida Maria   A 
15 D'OVIDIO Francesco  G  
16 DI VITTORIO Arianna P   
17 GANGEMI Maurizio P   
18 GRIMALDI Francesco  G  
19 GUARINI Cosimo Pietro P   
20 LEPORE Amedeo  G  
21 MASSARI Giansiro  G  
22 MASSARI Gilberto P   
23 MAZZITELLI Dante   A 
24 NICO Annamaria   A 
25 PAOLILLO Corrado P   
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26 PAPA Luigi  G  
27 PAPA Onofrio  G  
28 PARADISO Giuseppe P   
29 PELLEGRINO Giuseppina P   
30 POLLICE Alessio P   
31 QUARANTA Adelaide P   
32 SALINAS Umberto   A 
33 SALLUSTIO Giulia P   
34 SPALLINI Sabrina  G  
35 SUMMO Domenico P   
36 TATARANO Marco P   
37 TROIANI Saverio   A 
38 VIOLA Domenico P   

 
 
 

Professori stabilizzati (in ordine alfabetico)    
1 DE FEO Antonio  G  
2 LAMONARCA Pasquale P   
3 RINALDI Donato P   

 
 
Ricercatori e Assistenti ordinari (in ordine 
alfabetico) 

   

1 AMICARELLI Vera P   
2 BALDASSARRE Fabrizio Flavio P   
3 BARLETTA Giacomo P   
4 BISCEGLIA Mauro  G  
5 BRUNI Nicola P   
6 BUCCI Gaetano  G  
7 CALDERAZZI Rosa  G  
8 CARNIMEO Nicolò P   
9 CHIEPPA Angela P   

10 CIOCE Vincenzo  G  
11 CLEMENTE Carmine   A 
12 CONIGLIO Nicola Daniele P   
13 DAMMACCO Giuseppe P   
14 DE COSMO Lucrezia  G  
15 DELL’ATTI Gabriele  G  
16 DI COMITE Gabriele  G  
17 DI STEFANO Gaetano   A 
18 DIOMEDE Sabrina P   
19 FILOGRANO Roberto G.   A 
20 FRANCONE Barbara P   
21 GIRONE Francesco  G  
22 GIRONE Raffaella   A 
23 GRUMO Rosalina P   
24 INTONTI Mariantonietta  G  
25 IVONA Antonietta P   
26 LEOGRANDE Domenico P   
27 LEONE Gabriella P   
28 LEVATI Maria Vittoria P   

29 LOIACONO Anna P   
30 LOMBARDI Vincenzo   A 
31 LOPANE Iginia  G  
32 LUCHENA Giovanni P   
33 MARENGO Agostino P   
34 MARZO Mario P   
35 MASSARI Fabrizio  G  
36 MASTRODONATO Giovanna   A 
37 MASTRORILLI Daniela P   
38 MILONE Virginia P   
39 MINGOLLA Giuseppina P   
40 MOLA Deborah  G  
41 MONTESANO Gaetano P   
42 MORONE Andrea P   
43 NICASSIO Giovanna P   
44 PAIANO Annarita P   
45 PASSARO Pierluigi P   
46 PERCHINUNNO Paola P   
47 PETRUZZELLIS Luca P   
48 PIZZUTILO Fabio  G  
49 QUADRATO Maria Elena  G  
50 QUERCIA Michele Potito P   
51 RINELLA Francesca P   
52 ROMANAZZI Patrizia P   
53 RONCONE Valeria P   
54 SACCO Giuseppina P   
55 SACCO Pietro P   
56 SANTOVITO Savino P   
57 SERLENGA Laura P   
58 TAGLIALATELA Giovanni P   
59 VANNELLA Giovanni  G  
60 VENEZIA Elisabetta  G  
61 VENEZIANO Vincenzo   A 
62 VINELLA Annalisa  G  
63 VITAGLIANO Paola  G  
64 ZIZZA Alfonso   A 

 
 

Rappresentanti del personale tecnico-
amministrativo 

1 MOLA Oscar P   
2 VIOLA Gerardo   A 

Rappresentanti degli studenti  (in ordine 
alfabetico) 

   

1 ANTENORI Vincenzo   A 
2 AMENDOLARA Gianvito   A 
3 AVOLIO Ettore P   
4 BARNABA Laura P   
5 BASILE Rocco P   
6 BIANCO Maria Maddal. P   
7 CAGNAZZO Paolo Pasquale P   
8 CALABRESE Francesca P   
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9 CALDAROLA Nicola P   
10 CASCIA Antonio P   
11 CHIAIA Vincenzo Vitt. P   
12 CHIANTERA Andrea P   
13 CICCARESE  Marina   A 
14 COLELLA Corrado P   
15 COLOSIMO  Danilo    A 
16 CRISTIANO Davide   A 
17 DABBICCO Luigi P   
18 DE MARZO Laura  G  
19 DISCORNIA Ilaria P   
20 LOIZZO Filippo   A 
21 LOPERFIDO Stefano P   

22 MANIGRASSO Cosimo   A 
23 MARCHEGIANO Massimo   A 
24 MARTINO Dario P   
25 MASSAFRA Claudio P   
26 MILILLO Alessandro   A 
27 PICCOLOMO Cinzia Nicoletta   A 
28 PIGLIONICA Leonardo   A 
29 PINTO Azzurra P   
30 RIENZO Pasquale P   
31 STUCCI Davide   A 
32 TURI Samuele P   
33 ZOTTI Gianluca P   

 
 

RIEPILOGO   

Collegio (aventi diritto al voto) n.  179 

Assenti giustificati (G) n.    40 

Quorum di riferimento n.  139 

Quorum costitutivo n.    70 

Presenti (P) n.  116 

Assenti (A) n.    23 

 

Il Preside, constatata la regolarità della convocazione e la presenza del 

quorum valido a deliberare, dichiara costituito il Consiglio e dà inizio ai lavori. 

Presiede il Preside prof. Ernesto Longobardi, funge da Segretario 

verbalizzante il professore di prima fascia più giovane in ruolo, prof. Ugo Patroni 

Griffi, assistito dal dott. Oscar Mola e dalla dott.ssa Lucrezia Iurlo. 

- Comunicazioni 

1.   Dal 12 marzo il professore Ugo Patroni Griffi, già professore associato della 

Facoltà, ha preso servizio come professore di prima fascia.  

 Il Consiglio applaude. 

2.    Nella seduta odierna entrano a far parte quali componenti il Consiglio nella 

veste di rappresentanti degli studenti, per lo scorcio del triennio 2005-2008, la 

signora Marina Ciccarese per la lista “Studenti per l’Università”, il sig. Cosimo 

Manigrasso per la lista “Taranto universitaria” e i signori Azzurra Pinto, Davide 

Stucci e Nicola Caldarola per la lista “Studenti indipendenti”. 
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A nome del Consiglio il Preside porge il benvenuto e gli auguri di buon 

lavoro. 

3. L’Università degli Studi di Bari ha trasmesso il D.R. n. 2380 del 26 febbraio 

2007 con il quale il professore Luigi Notarnicola è stato nominato Preside della II 

Facoltà di Economia con sede didattica a Taranto.  

Il Consiglio prende atto. 

4.    Il Dipartimento Risorse Umane, Direzione Risorse Umane – Personale 

Docente – Area ricercatori,  ha comunicato che la dott.ssa Gabriella Leone è stata 

confermata nel ruolo dei ricercatori universitari. 

 Il Consiglio prende atto. 

5. Il Dipartimento Risorse Umane, Direzione Risorse Umane – Personale 

Docente – Area docenti – Settore II,  ha comunicato che il prof. Giuseppe Coco è 

stato confermato nel ruolo dei professori associati. 

 Il Consiglio prende atto. 

6. Il 16 marzo 2007 a Lisbona il professore Antonio Di Vittorio terrà una 

relazione ad una giornata di studio su “Portugal e Italia: comparar a istoria, cruzar a 

historiografia”, iniziativa che rientra in un accordo di collaborazione tra la Società 

italiana degli storici dell’economia, presieduta dal prof. Di Vittorio, e l’omologa 

associazione portoghese.  

 Il Consiglio prende atto. 

7. Il 31 marzo 2007 a Palazzo Altieri a Roma la Società italiana degli storici 

dell’economia terrà una giornata di studio su La valutazione della ricerca scientifica 

in Italia e la storia economica. 

 Il Consiglio prende atto. 

8. Per il 2 aprile 2007 ad Ancona la Società italiana degli economisti ha 

organizzato un convegno su La valutazione della ricerca. Esperienze e metodi a 

confronto. 

 Il Consiglio prende atto. 

9. E’ uscito il volume L’esercito degli invisibili – Aspetti economici 

dell’immigrazione clandestina, editore Il Mulino, dei professori Maria Concetta 

Chiuri, Nicola Coniglio e Giovanni Ferri. 

Il Preside si rallegra con gli autori a nome del Consiglio.   
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10.  Il dott. Andrea Morone ha di recente pubblicato quattro lavori in volumi 

collattanei in lingua inglese a diffusione internazionale. 

Il Consiglio prende atto.   

11. Il professor Antonio Pastore ha trasmesso una richiesta, firmata da un gruppo 

di studenti della sede di Brindisi, di riattivazione dell’insegnamento di Lingua 

tedesca nel Corso di laurea in Economia aziendale.  

Il Consiglio prende atto. 

12.  La rappresentanza studentesca “Studenti per l’Università” chiede di 

sottoporre all’attenzione del Consiglio un questionario sulla valutazione della 

didattica da somministrare agli studenti. Il Preside lo porterà all’attenzione della 

Commissione per la valutazione della didattica.  

Il Consiglio prende atto. 

13. Un gruppo di studenti richiede che venga rivisto il programma di Diritto 

commerciale del corso di laurea Specialistica in Economia e Management che a loro 

dire risulterebbe in larga misura coincidere con quello delle lauree triennali. Il 

Preside, in accordo con il professore Ugo Patroni Griffi, porterà la questione 

all’attenzione della Commissione per la valutazione della didattica. 

Il Consiglio prende atto. 

14. Il professor Marcello Passaro ha chiesto di valutare la possibilità di 

ripristinare l’insegnamento di Psicologia del consumatore nel Corso di laurea in 

Marketing e Comunicazione. Il Preside porterà la questione all’attenzione della 

Commissione per l’offerta formativa. 

Il Consiglio prende atto. 

15. Il Comitato Leonardo, in occasione dell’edizione 2007, ha promosso sette 

bandi per un totale di dieci premi di laurea destinati a laureati e studiosi che abbiano 

discusso tesi di laurea su argomenti rilevanti per il successo del Made in Italy. I 

bandi sono disponibili sul sito www.comitatoleonardo.it.   

Il Consiglio prende atto.  

16. Ai sensi del comma 2 dell’art. 8 del Regolamento della Giunta di Facoltà il 

Preside comunica al Consiglio le delibere della Giunta del 9 febbraio 2007, mettendo 

a disposizione la bozza del verbale.  

Il Consiglio prende atto. 
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Punto 1 – Approvazione verbale delle riunioni precedenti 

Il Consiglio, con l'astensione degli assenti a ciascuna riunione, all'unanimità 

approva i verbali del 10 gennaio 2007 e del 1° febbraio 2007. 

Punto 2 – Pratiche studenti 

2.1 - Pratiche studenti stranieri del Corso di laurea in Economia e Commercio 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Rosa Capolupo, Presidente del Corso di 

laurea in Economia e Commercio, ha trasmesso la pratica, già istruita dalla Giunta 

dello stesso corso di laurea, relativa all’iscrizione all’a.a. 2006-2007, della 

studentessa  straniera ALEKSANDROVA Svetla Asenova: 

Il Consiglio, unanime, ratifica la delibera della Giunta del Consiglio di Corso 

di Laurea in Economia e Commercio relativa alla cittadina straniera 

ALEKSANDROVA Svetla Asenova, matr. 519539 (Allegato 2.1.1).  

2.2 - Approvazione pratiche di studenti iscritti al corso di laurea specialistica in 

Marketing  

Il Preside riferisce che il prof. Marcello Passaro, Coordinatore del Corso di 

Laurea Specialistica in Marketing, ha trasmesso le pratiche esaminate dal Collegio 

dei docenti del suddetto corso relative ai sottoelencati studenti: 

- ULJAREVIC Ivana,    matr. 515588    (Allegato 2.2.1) 

- SIJERKOVIC Mirjana  matr. 515605  (Allegato 2.2.2) 

- VUJICIC Bojana   matr. 515616  (Allegato 2.2.3) 

- PAVICEVIC Marija      (Allegato 2.2.4) 

- BUKVIC Aleksandar     (Allegato 2.2.5) 

- REOVICA Rajla    matr. 515688  (Allegato 2.2.6). 

Il Consiglio, unanime, approva i suddetti piani di studio elaborati dal Collegio 

dei docenti del Corso di Laurea Specialistica in Marketing. 

Alle ore 17,20 entra in aula il prof. Giovanni Ferri. 

Punto 2 bis - Riconoscimento CFU 

 Il Preside comunica di aver ricevuto da alcuni docenti richieste di 

riconoscimento di crediti formativi per studenti che parteciperanno a seminari e 

convegni. 

 Chiede la parola la prof.ssa Rosa Capolupo per sottolineare che la 

competenza è dei Corsi di laurea e auspica che questi possano darsi criteri comuni.  
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Il Consiglio, unanime, dà mandato al Preside a invitare i Presidenti dei Corsi 

di laurea ad assumere ogni utile iniziativa per l’adozione di criteri comuni ai fini del 

riconoscimento di crediti formativi per la partecipazione a convegni, seminari ed 

altre attività.   

2 bis.1 – Seminari sui trasporti 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Marisa Valleri ha proposto (Allegato 2 

bis.1.1) il riconoscimento di crediti formativi per gli studenti che parteciperanno ai 

seguenti seminari sui trasporti: 

� Seminario “La politique de rèseau trns-europeenne et leur extension aux pays 

candidats et aux pays voisins” che si è tenuto il 12 marzo 2007; relatore dott. 

Francois Begeot. 

� Seminario “Globalizzazione e trasporti” che si terrà il 16 marzo 2007; 

relatore prof. Giacomo Borruso. 

� Seminario “Globalizzazione, trasporti e sviluppo locale” che si terrà il 16 

marzo 2007; relatore prof. Giacomo Borruso. 

� Seminario “Tonnage, value added and market power. Contemporary 

Developments and research Issues in Port Economics” che si terrà il 18 aprile 

2007; relatore prof. Eddy van De Voorde. 

� Seminario “Dynamic Ports within a Globalised World” che si terrà il 18 

aprile 2007; relatore prof. Eddy van De Voorde. 

Dopo un breve dibattito il Consiglio, unanime, delibera di riconoscere agli 

studenti, per i quali risulti certificata la frequenza, un totale di 2 (due) CFU per la 

partecipazione ad almeno quattro seminari su cinque e di 1 (uno) CFU per la 

partecipazione a due seminari su cinque.  

2 bis.2 – Convegno “Giornata Mondiale dell’Alimentazione”   

Il Preside riferisce che  il 26 marzo 2007 nell’Aula Magna della Facoltà di 

Agraria si terrà il Convegno “Giornata Mondiale dell’Alimentazione”. La Facoltà di 

Agraria ha proposto il riconoscimento di un credito formativo per gli studenti che 

parteciperanno (Allegato 2 bis.2.1).   

Su invito del Preside, il prof. Lagioia riferisce che la giornata è promossa 

dalla F.A.O. in ambito nazionale e che si tratta di un evento di grande rilievo,.     
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Dopo un breve dibattito il Consiglio, unanime, delibera di riconoscere 1 (uno) 

CFU agli studenti che parteciperanno al Convegno “Giornata Mondiale 

dell’Alimentazione” a condizione che risulti certificata la frequenza. 

2 bis.3 – Convegno “Gente di Puglia”  

Il Preside riferisce che il 13 marzo 2007 si è tenuto l’incontro “Gente di 

Puglia”, I edizione, al quale hanno partecipato i professori Michele Buquicchio, 

Salvatore Distaso ed Ernesto Somma (Allegato 2 bis.3.1). Su invito del Preside il 

prof. Somma riferisce che si è trattato di un interessante momento di confronto con 

diversi imprenditori che hanno risposto alle numerose domande degli studenti.  

Al termine dell’esposizione il Consiglio, all’unanimità, delibera il 

riconoscimento di 1 (un) CFU per la partecipazione all’incontro “Gente di Puglia”, I 

edizione a condizione che risulti certificata la frequenza. 

2 bis.4 – Seminario “Trattamento di fine rapporto e fondi pensione” 

Il Preside riferisce che il prof. Pasquale Chieco ha proposto il riconoscimento 

di un credito formativo agli studenti che parteciperanno al seminario “Trattamento di 

fine rapporto e fondi pensione” che si terrà il 29 marzo 2007 nell’Aula Magna, al 

quale interverranno i professori Vittorio Dell’Atti, Giuseppe Coco, Fabio Pizzutilo e 

Gabriella Leone della nostra Facoltà e il prof. Armando Tursi dell’Università di 

Milano. 

Al termine dell’esposizione il Consiglio, unanime, delibera il riconoscimento 

di 1 (un) CFU agli studenti che parteciperanno al Convegno dal titolo “Trattamento 

di fine rapporto e fondi pensione” a condizione che risulti certificata la frequenza. 

Punto 3 – Copertura insegnamenti a.a. 2006-2007 

3.1 - – Il Preside riferisce di aver ricevuto dal prof. Giansiro Massari, con lettere del 

30 gennaio 2007, la rinuncia agli insegnamenti di Tecnica professionale (corso 

avanzato) del corso di laurea specialistica in Consulenza professionale per le aziende, 

sede di Bari, e di Tecnica professionale del corso di laurea in Economia Aziendale, 

sede di Brindisi, affidati a titolo gratuito nella seduta del Consiglio di Facoltà del 6 

settembre 2006 (Allegati 3.1.1 e 3.1.2) e dichiara di aver aperto il bando di vacanza 

per tali insegnamenti per supplenza o affidamento interno, ovvero in mancanza, 

esterno (art. 9, 5° comma, DPR 382/80 e art. 12, 5° comma, L.341/90).  
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 Il Preside manifesta viva preoccupazione per le conseguenze che queste 

rinunce, giunte solo all’inizio di febbraio, potranno avere sul regolare svolgimento 

degli insegnamenti. Chiede la parola il prof. Giovanni Girone suggerendo di invitare 

il Dipartimento di studi aziendali e giusprivatistici a trovare una copertura interna. Il 

dott. Oscar Mola fa notare che, essendo andato deserto il bando, è difficile presumere 

che sia possibile una copertura interna.   

 Alle ore 17,35 entrano in aula i professori Vincenzo Caputi Jambrenghi, 

Giovanna Mastrodonato, Remigio Perchinunno e M.T. Caputi Jambrenghi. 

 Al termine del breve dibattito, il Consiglio dà mandato al Preside di 

richiedere formalmente al prof. Vittorio Dell’Atti, Direttore del Dipartimento di 

Studi aziendali e giusprivatistici, di esperire ogni iniziativa utile ai fini di una 

copertura interna degli insegnamenti di Tecnica professionale (corso avanzato) del 

corso di laurea specialistica in Consulenza professionale per le aziende, sede di Bari, 

e di Tecnica professionale del corso di laurea in Economia Aziendale, sede di 

Brindisi. In caso di esito negativo dell’iniziativa entro i successivi sette giorni, il 

Preside è autorizzato ad aprire il bando di vacanza per contratto di diritto privato per 

tali insegnamenti.  

3.2 -  Il Preside riferisce di aver ricevuto dal prof. Vito Mormando, con lettera del 5 

febbraio 2007, la rinuncia agli insegnamenti di Diritto penale commerciale, Diritto 

penale del lavoro e Diritto penale dell’economia del corso di laurea triennale in 

Economia Aziendale, sede di Bari, affidato a titolo gratuito nella seduta del 

Consiglio di Facoltà del 21 settembre 2006 (Allegato 3.2.1)  e dichiara di aver aperto 

il bando di vacanza per tale insegnamento per supplenza o affidamento interno, 

ovvero in mancanza, esterni (art. 12, 5° comma, L.341/90) .  

3.3 – Il Preside riferisce di aver ricevuto dal prof. Vittorio Dell’Atti, con lettera del 9 

febbraio 2007, dichiarazione di disponibilità a coprire l’insegnamento di Economia 

aziendale e ragioneria generale (E-N) dei corsi di laurea triennali in Economia 

aziendale e Marketing e comunicazione, sede di Bari (Allegato 3.3.1), già affidato al 

prof. Marino Milone, successivamente collocato in anno sabbatico in data 6 

settembre 2006. Considerata l’urgenza, il Preside ha autorizzato il prof. Dell’Atti ad 

iniziare l’insegnamento con l’inizio del secondo semestre (19 febbraio).  
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Il Consiglio, con l’astensione del Preside, nella composizione dei professori 

di prima fascia, ratifica il suo operato e delibera di attribuire a titolo gratuito al prof. 

Vittorio Dell’Atti l’insegnamento di  Economia aziendale e ragioneria generale (E-

N) dei corsi di laurea triennali in Economia aziendale e Marketing e comunicazione, 

sede di Bari. 

3.4 -  Il Preside comunica al Consiglio che, in seguito all’avviso di vacanza del 2 

febbraio 2007, è pervenuta la domanda di affidamento a titolo gratuito (art. 9, 5° 

comma, L. 382/80) dell’insegnamento di Economia dei gruppi, delle concentrazioni e 

delle cooperazioni aziendali (SECS-P/07) della laurea triennale in Economia e 

commercio della sede di Bari (7 CFU) da parte del prof. Francesco Venturelli 

(Allegato 3.4.1).  

Il Consiglio, valutata la domanda, delibera all'unanimità, nella composizione 

dei professori di prima fascia, l’attribuzione a titolo gratuito (art. 9, 5° comma, L. 

382/80) dell’insegnamento di Economia dei gruppi, delle concentrazioni e delle 

cooperazioni aziendali (SECS-P/07) della laurea triennale in Economia e commercio 

della sede di Bari (7 CFU) al prof. Francesco Venturelli, professore ordinario dello 

stesso settore scientifico disciplinare presso la Facoltà.  

Si allontana la dott.ssa Valeria Roncone. 

3.5 -  Il Preside comunica al Consiglio che, in seguito all’avviso di vacanza del 2 

febbraio 2007, è pervenuta la domanda di affidamento per supplenza (art. 12, 5° 

comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Economia delle imprese finanziarie (SECS-

P/11) della laurea triennale in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) da 

parte della dott.ssa Valeria Roncone, ricercatrice dello stesso settore scientifico 

disciplinare presso la Facoltà (Allegato 3.5.1).  

Il Consiglio, valutata la domanda, delibera all'unanimità, nella composizione 

dei professori di prima e seconda fascia e dei ricercatori, l’attribuzione per supplenza 

(art. 12, 5° comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Economia delle imprese 

finanziarie (SECS-P/11) della laurea triennale in Economia aziendale della sede di 

Bari (6 CFU) alla dott.ssa Valeria Roncone, ricercatrice dello stesso settore 

scientifico disciplinare presso la Facoltà.  

Rientra in aula la dott.ssa Valeria Roncone. 
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3.6 -  Il Preside comunica al Consiglio che, in seguito all’avviso di vacanza dell’8 

febbraio 2007, è pervenuta la domanda di affidamento per supplenza (art. 12, 5° 

comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale commerciale  (IUS/17) del 

Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) da parte del dott. 

Massimo Leccese, ricercatore di diritto penale (IUS/17) presso la Facoltà di 

Giurisprudenza (Allegato 3.6.1).  

Il Consiglio, valutata la domanda, delibera all'unanimità, nella composizione 

dei professori di prima e seconda fascia e dei ricercatori, l’attribuzione per supplenza 

(art. 12, 5° comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale commerciale  

(IUS/17) del Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) al 

dott. Massimo Leccese, ricercatore dello stesso settore scientifico disciplinare presso 

la Facoltà di Giurisprudenza.  

3.7 -  Il Preside comunica al Consiglio che, in seguito all’avviso di vacanza dell’8 

febbraio 2007, è pervenuta la domanda di affidamento per supplenza (art. 12, 5° 

comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale del lavoro  (IUS/17) del 

Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) da parte del dott. 

Massimo Leccese, ricercatore di diritto penale (IUS/17) presso la Facoltà di 

Giurisprudenza (Allegato 3.7.1).  

Il Consiglio, valutata la domanda, delibera all'unanimità, nella composizione 

dei professori di prima e seconda fascia e dei ricercatori, l’attribuzione per supplenza 

(art. 12, 5° comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale del lavoro 

(IUS/17) del Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) al 

dott. Massimo Leccese, ricercatore dello stesso settore scientifico disciplinare presso 

la Facoltà di Giurisprudenza.  

3.8 -  Il Preside comunica al Consiglio che, in seguito all’avviso di vacanza dell’8 

febbraio 2007, è pervenuta la domanda di affidamento per supplenza (art. 12, 5° 

comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale dell’economia  (IUS/17) del 

Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) da parte della 

dott.ssa Maria Antonella Pasculli, ricercatrice di diritto penale (IUS/17) presso la 

Facoltà di Giurisprudenza (Allegato 3.8.1).  

Il Consiglio, valutata la domanda, delibera all'unanimità, nella composizione 

dei professori di prima e seconda fascia e dei ricercatori, l’attribuzione per supplenza 
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(art. 12, 5° comma, L. 341/90) dell’insegnamento di Diritto penale dell’economia 

(IUS/17) del Corso di Laurea in Economia aziendale della sede di Bari (6 CFU) alla 

dott.ssa Maria Antonella Pasculli, ricercatrice dello stesso settore scientifico 

disciplinare presso la Facoltà di Giurisprudenza.  

3.9 – Il Preside comunica che nessuna domanda è giunga per la copertura a titolo 

gratuito (art. 9, 5° comma, L. 382/80) o per supplenza o affidamento interno, avvero 

in mancanza, esterni (art. 12, 5° comma, L. 341/90) per l’insegnamento di 

Organizzazione e gestione delle risorse umane dei corsi di laurea triennali Economia 

aziendale ed Economia e commercio (6-7 CFU) della sede di Bari e dichiara che non 

aprirà il bando di vacanza per contratto di diritto privato così come deliberato dal 

Consiglio di Facoltà del 1° febbraio 2007.  

 Alle ore 17,45 entra in aula il sig. Gerardo Viola. 

 

TABELLA  RIEPILOGATIVA  DEGLI  AFFIDAMENTI 

s.s.d. INSEGNAMENTO  

Corso 

di 

studio 

(sigla) 

Docenti 

che hanno 

presentato 

domanda 

Docenti affidatari 

(I=ordinario; 

II=associato; 

R=ricercatore o 

assistente r.e.; 

B=stabilizzato; 

S=studioso) 

Se
de

 

C
FU

 

ore  

SECS-P/07 Economia aziendale e 
ragioneria generale 
(E-N) 

EA  M Dell’Atti 
Vittorio  

Dell’Atti Vittorio (I) BA 10-10 70 
70 

G 

IUS/17 Diritto penale 
commerciale  

EA Leccese 
Massimo 

Leccese Massimo (R) BA 6 42 R 

IUS/17 Diritto penale del 
lavoro 

EA Leccese 
Massimo 

Leccese Massimo (R) BA 6 42 R 

IUS/17 Diritto penale 
dell’economia 

EA Pasculli 
Maria 
Antonella 

Pasculli Maria 
Antonella (R) 

BA 6 42 R 

SECS-P/07 Economia dei gruppi, 
delle concentrazioni e 
delle cooperazioni 
aziendali 

EC Venturelli 
Francesco 

Venturelli Francesco 
(I) 

BA 7 49 G 

SECS-P/11 Economia delle 
imprese finanziarie 

EA Roncone 
Valeria 

Roncone Valeria (R) BA 6 42 R 

 

Legenda: 

EC CORSO DI LAUREA IN ECONOMIA E COMMERCIO 
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EA CORSO DI LAUREA IN ECONOMIA AZIENDALE 
M CORSO DI LAUREA IN MARKETING E COMUNICAZIONE 
  
G AFFIDAMENTO A TITOLO GRATUITO 
C CONTRATTO DI DIRITTO PRIVATO 
R SUPPLENZA RETRIBUITA 
 

Punto 4 - Presa di servizio vincitrice  in valutazione comparativa un posto di 

ricercatore (s.s.d. L-LIN/12) 

Il Preside riferisce che l’Università di Bari ha trasmesso il DR 2001 del 12 

febbraio 2007 di approvazione degli atti concorsuali della valutazione comparativa 

ad un posto di ricercatore universitario del settore scientifico-disciplinare L-LIN/12 

(Lingua e Traduzione – Lingua inglese), nella quale è stata dichiarata vincitrice la 

dott.ssa Paola Gaudio (Allegato 4.1). 

 Considerate le necessità didattiche della Facoltà nel secondo semestre del 

presente anno accademico 2006-2007, iniziato il 19 febbraio e che si concluderà il 6 

giugno 2007, il Consiglio, unanime, nella composizione dei professori di prima e 

seconda fascia, dei ricercatori e figure assimilate, propone al Magnifico Rettore che 

la presa di servizio abbia decorrenza a partire dal 1° aprile 2007, secondo quanto 

disposto dall’art. 6 della legge 19.10.1999, n. 370.  

Punto 5 - Nomina membro interno valutazione comparativa a un posto di 

ricercatore per il settore s.d. M-GGR/02 (Geografia economico-

politica) in seguito a manifestazione di indisponibilità prof.ssa 

Tinacci 

Il Preside ricorda che l’Università di Bari, Dipartimento Risorse Umane,  

Area Reclutamento, Settore I – Reclutamento dei Ricercatori Universitari, con nota 

prot. 1376 VII/1 inviata per fax in data 9 gennaio 2007, aveva comunicato, con 

riferimento alla valutazione comparativa a n. 1 posto di ricercatore universitario 

bandito dalla Facoltà per il settore s.d. M-GGR/02 (Geografia economico-politica), 

che il prof. Paolo Migliorini, designato dalla Facoltà quale componente della 

Commissione giudicatrice aveva rassegnato le proprie dimissioni, invitando la 

Facoltà a designare un nuovo membro.  

Nella riunione del Consiglio del 1 febbraio 2007, il Preside comunicava di 

avere avuto conferma della disponibilità della prof. Maria Tinacci, che era risultata la 
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seconda estratta dalla terna proposta dal Preside al Consiglio nella riunione del 12 

aprile 2006. Il Consiglio unanime designava dunque la prof. Tinacci. 

Successivamente tuttavia, prima per telefono e via e-mail, poi con lettera del 12 

febbraio 2007 (all. n. 5.1), la prof. Tinacci comunicava al Preside di ritirare la propria 

manifestazione di disponibilità, ritenendo di non potere svolgere adeguatamente le 

funzioni di commissario alle condizioni prospettate dall’amministrazione 

(impossibilità di ripetere le prove concorsuali, all. 5.2).  

Il Preside, preso atto della posizione della prof.ssa Tinacci, ha preso contatto 

con il prof. Erminio Borlenghi dell’Università di Torino, che era risultato il terzo 

estratto dalla terna proposta dal Preside al Consiglio nella riunione del 12 aprile 

2006, il quale gli ha confermato la propria disponibilità. Il Preside propone pertanto 

al Consiglio la designazione del prof. Erminio Borlenghi.  

 Il Consiglio, unanime, nella composizione dei professori di prima e seconda 

fascia, dei ricercatori e figure assimilate, designa il prof. Erminio Borlenghi, 

dell’Università degli Studi di Torino, a far parte della Commissione giudicatrice per 

la valutazione comparative a n. 1 posto di ricercatore universitario per il settore s.d. 

M-GGR/02 (Geografia economico-politica) bandito con D.R. 9697 del 2 ottobre 

2003 e pubblicato nella G.U. IV Serie Speciale “Concorsi ed Esami” n. 80 del 14 

ottobre 2003. 

 Alle ore 17,55 entra in aula la prof.ssa Marisa Valleri. 

Punto 6 - Presa di servizio idonei chiamati dal Consiglio di Facoltà in data 6 

settembre 2006 

Il Preside comunica che il Senato accademico nella riunione del 13 marzo u.s. 

ha deliberato in merito alla ripartizione tra le facoltà delle risorse per il reclutamento 

di docenti e ricercatori per l’anno 2007. Il Consiglio di Amministrazione aveva 

disposto che l’ammontare complessivo di tali risorse fosse pari al 20% di quelle 

liberate per cessazioni a livello di ateneo nel corso dell’anno. L’ammontare 

complessivo è stato quantificato in € 641,227. Il Senato ha preso in esame una 

proposta di ripartizione elaborata da un gruppo di lavoro misto SA-CA. Dopo ampia 

discussione la proposta del gruppo di lavoro è stata approvata con emendamenti. In 

definitiva il Senato ha stabilito che la somma venga ripartita tra le Facoltà in base a 

quattro indici: il primo è relativo alla componente storica, vale a dire al budget 
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virtuale aggiornato di ciascuna Facoltà; gli altri sono indici di fabbisogno didattico. Il 

Senato ha dato incarico al gruppo di lavoro di elaborare anche indici di valutazione 

della ricerca che potranno essere utilizzati nelle prossime ripartizioni. Il Senato ha 

infine deliberato che in caso di chiamate di docenti già in servizio il costo 

addizionale da imputare alla facoltà sia calcolato come differenza tra la retribuzione 

media della fascia di accesso e quella della fascia di provenienza, e non, come sinora 

si è fatto, come differenza tra la retribuzione di ingresso nella nuova fascia e quella 

effettivamente maturata nella fascia di provenienza. Il 13 marzo si è riunito anche il 

CdA che ha fatto propria la delibera del Senato. La quota assegnata alla Facoltà non 

è nota con esattezza perchè si devono rifare i calcoli in seguito all’approvazione degli 

emendamenti, ma dovrebbe essere vicina a € 49.000. 

Il Preside comunica ancora che la Commissione di Facoltà per la gestione 

delle risorse per valutazione comparative si è riunita oggi 14 marzo alle ore 11. Dopo 

ampia discussione la Commissione unanime ha deliberato di proporre al Consiglio 

che le risorse rese disponibili siano destinate a coprire l’onere finanziario della presa 

di servizio dei quattro ricercatori risultati idonei in valutazioni comparative bandite 

da altri atenei o secondi idonei in valutazioni comparative bandite dal nostro ateneo, 

che sono stati  chiamati dalla Facoltà come professori associati il 6 settembre 2006, 

vale a dire la dott.ssa Sabrina Diomede, il dott. Domenico Leogrande, il dott. Luca 

Petruzzellis e il dott. Savino Santovito. Le prossime risorse che si renderanno 

disponibili dovranno essere destinate ai bandi di posti di ricercatore già deliberati dal 

Consiglio di Facoltà in data 6 settembre 2006 (settori scientifici disciplinari: INF/01 

Informatica, SECS-P/11 Economia degli intermediari finanziari, SECS-P/01 

Economia politica, IUS/09 Diritto pubblico). La Commissione ha anche preso atto 

delle motivate richieste del prof. Giovanni Tatarano (tre posti di ricercatore per 

IUS/01 Diritto privato), del prof. Giovanni Girone (tre posti di ricercatore per SECS-

S/01 statistica metodologica); dei docenti dell’area matematica (due posti di 

ricercatore per SECS-S/06 Metodi matematici dell’economia). La Commissione 

richiama l’attenzione del Consiglio sul fatto che, nella programmazione delle risorse 

approvata il 30 settembre 2005, ai quattro posti di ricercatore già deliberati il 6 

settembre 2006, fanno seguito alcuni posti di prima e seconda fascia, che non 

possono essere banditi fino all’emanazione del provvedimento sul nuovo sistema di 
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selezione, e quindi un posto di ricercatore di diritto privato, che potrebbe quindi 

eventualmente essere bandito qualora si liberassero nuove risorse,  permanendo 

l’impossibilità di bandire posti di prima e sonda fascia.  

 Segue un ampio dibattito. Il prof. Antonio Di Vittorio precisa che la 

Commissione unanime ha ritenuto che nuove chiamate di idonei esterni non debbano 

avere la precedenza sui posti programmati nella delibera del 30 settembre 2005. Si 

dovrà procedere alla chiamata solo quando questa faccia fronte ad un fabbisogno già 

presente nella programmazione e sia sostitutiva rispetto ad un bando. Il prof. 

Giovanni Girone ritiene che la Facoltà debba battersi perché le vengano restituite le 

risorse perse per le libere afferenze alla nuova Facoltà di Taranto; contesta la validità 

della programmazione dell’uso delle risorse approvata dalla Facoltà il 30 settembre 

2005; nota come la Statistica abbia perso due posti di I fascia (professori Cecchi e Lo 

Presti); ricorda di avere richiesto da molto tempo nuovi posti di ricercatore per la 

disciplina. Il prof. Antonio Mastrodonato ricorda di avere sempre sostenuto, come 

membro della Commissione, le ragioni della Statistica. Il prof. Domenico Viola 

ritiene che si debba ribadire con forza la volontà di chiamata dei quattro docenti 

idonei di seconda fascia. Dello stesso parere è lo studente dott. Dario Martino. Il 

prof. Pasquale Chieco ritiene vadano ridiscussi i criteri della  programmazione, sui 

quali sarebbe opportuno un Consiglio monotematico. Il prof. Giovanni Girone 

condivide in pieno l’esigenza di confermare le chiamate del 6 settembre 2006. 

Durante il dibattito si sono allontanati dall’aula le professoresse Giovanna 

Mastrodonato e M.T. Caputi Jambrenghi (ore 18.20), il prof. Vincenzo Caputi 

Jambrenghi e il dott. Oscar Mola (ore 18,55) ed è entrato il prof. Antonio Attalienti 

(ore 18,20).  

Al termine del dibattito il Preside pone ai voti la proposta della Commissione 

gestione risorse per valutazioni comparative. 

Il Consiglio all’unanimità, considerato che le motivazioni della delibera di 

chiamata del 6 settembre 2006 rimangono a tutt’oggi pienamente valide, chiede agli 

organi centrali di Ateneo che le risorse rese disponibili per la Facoltà per il 2007 

siano destinate a coprire l’onere della presa di servizio dal 1 ottobre 2007 dei docenti 

di II fascia chiamati il 6 settembre 2006:  
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1. la dott.ssa Sabrina Diomede, chiamata a ricoprire un posto di professore 

associato per il settore scientifico-disciplinare SECS-S/06 (Metodi 

matematici dell’economia e delle scienze attuariali);  

2. il dott. Domenico Leogrande, chiamato a ricoprire un posto di professore 

associato per il settore scientifico-disciplinare SECS-S/01 (Statistica);  

3. il dott. Luca Petruzzellis, chiamato a ricoprire un posto di professore 

associato per il settore scientifico-disciplinare SECS-P/08 (Economia e 

gestione delle imprese); 

4. il dott. Savino Santovito, chiamato a ricoprire un posto di professore 

associato per il settore scientifico-disciplinare SECS-P/08 (Economia e 

gestione delle imprese). 

Il Consiglio, preso atto che la Facoltà non ha ancora ricevuto formale 

comunicazione dell’importo esatto di risorse assegnatole, né del costo delle 

chiamate, chiede agli organi centrali di Ateneo che l’eventuale eccedenza dell’onere 

imputato alla Facoltà sulle risorse assegnate sia coperto con ulteriori risorse che si 

rendessero disponibili nel corso dell’esercizio oppure con il ricorso al Fondo di 

garanzia. 

Punto 7 - Bandi valutazioni comparative 

 Alla luce della precedente delibera il punto è ritirato dall’ordine del giorno.  

 Alle ore 19,00 si allontanano dall’aula i professori Luigi Albano, Nicolò 

Carnimeo, Vittorio Marengo, Fabrizio Baldassarre, Agostino Marengo ed Antonietta 

Ivona. 

Punto 8 - Pubblicazione on-line atti del Consiglio di Facoltà 

 Il Preside ricorda che con Decreto Pettorale n. 12184 del 6.11.2006 è stato 

disposto, in base all’art. 54 del Regolamento Generale, che le strutture centrali e 

periferiche (Facoltà, Dipartimenti, Centri) dell’Ateneo pubblichino sui propri siti 

web i verbali delle adunanze dei rispettivi organi collegiali entro 10 giorni 

dall’approvazione. Con successiva comunicazione del 12.02.2007 il Rettore ha 

trasmesso le “note essenziali da applicare per la pubblicazione on line dei verbali”, 

che richiamano anche il Regolamento per il Trattamento dei dati sensibili e giudiziari 

dell’Università degli Studi di Bari approvato con D.R. n. 1899 del 27 febbraio 2006.  
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 Il Preside chiede al Consiglio se, in relazione ai profili di tutela della privacy 

e dei diritti ad essa connessi, il Consiglio intenda dotarsi di un organo che affianchi il 

Preside nel vaglio di ogni singolo verbale ai fini della pubblicazione.  

 Dopo un breve dibattito, il Consiglio all’unanimità riconosce al Preside la 

competenza esclusiva di garantire, in relazione alla pubblicazione on line dei verbali 

del Consiglio di Facoltà, la tutela della privacy e dei diritti ad essa connessi, 

disciplinati dal D. Lgs. 196/2003, e la competenza al trattamento dei dati personali, 

sensibili e giudiziari,.  

 Alle ore 19,10 si allontana dall’aula il prof. Michele Buquicchio. 

Punto 9 - Relazioni per conferme in ruolo 

9.1 - Prof.ssa Fabrizia Lapecorella 

Il Preside riferisce che l’Università degli Studi di Bari, Dipartimento Risorse 

Umane, Direzione Risorse Umane, Personale Docente, Area Docenti – Settore I, con 

lettera prot. 129884 del 14 dicembre 2006, ha comunicato che la prof.ssa Fabrizia 

Lapecorella, straordinario nella Facoltà del settore scientifico-disciplinare “SECS-

P/03: Scienza delle finanze”, il 12 gennaio 2007 ha completato il periodo di 

straordinariato e ha chiesto alla Facoltà di redigere una relazione sull’attività 

didattica e scientifica svolta nel triennio. 

Il Preside fa presente che la prof.ssa Lapecorella è stata collocata in 

aspettativa senza assegni dal 12 gennaio 2004 al 30 settembre 2007, ricordando come 

tale periodo risulti comunque utile ai fini della maturazione dello straordinariato (art. 

13, comma 4, del D.P.R. 11 luglio 1980 n. 382). 

Il Consiglio, nella composizione dei professori di prima fascia, acquisito il 

parere del Dipartimento di Scienze economiche in merito all’attività scientifica della 

prof.ssa Lapecorella, unanime approva la seguente relazione: 

<<La prof. Fabrizia Lapecorella è professore straordinario del settore scientifico 

disciplinare SECS-P/03 – Scienza delle Finanze, in servizio dal 1 gennaio 2004 

presso la Facoltà di Economia dell’Università di Bari, Dipartimento di Scienze 

Economiche. 

Dal 12 gennaio 2004 al 30 settembre 2004 è stata collocata in aspettativa 

senza assegni ai sensi dell’art. 13 del D.P.R. 11 luglio 1980 n. 382 per incompatibilità 

con il rapporto di lavoro a tempo pieno presso il Servizio Consultivo ed Ispettivo 
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Tributario (Se.C.I.T.) del Ministero dell’Economia e delle Finanze (Decreto Rettorale 

n. 5938 del 24 maggio 2004). 

Il 16 luglio 2004 con Decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri, la 

prof. Lapecorella è stata confermata nell’incarico di Esperto del Se.C.I.T per il 

periodo dal 2 ottobre 2004 al 2 ottobre 2007.  

Il Consiglio della Facoltà di Economia, deliberando in data 20 luglio 2004, ha 

autorizzato la prof. Lapecorella ad assumere a tempo pieno l’incarico predetto.  

Dal 1 ottobre 2004 al 30 settembre 2007 è stata confermata l’aspettativa senza 

assegni ai sensi dell’art. 13 del D.P.R. 11 luglio 1980 n. 382 per incompatibilità con il 

rapporto di lavoro a tempo pieno presso il Se.C.I.T. (Decreto Rettorale n. 11289 del 3 

novembre 2004). 

Le attività svolte nel triennio sono sinteticamente le seguenti. 

1. Attività istituzionale 

Dal 1 gennaio 2004 al 22 marzo 2005 la prof. Lapecorella è stata assegnata, in 

qualità di Esperto tributario, all’Ufficio Relazioni Internazionali del Dipartimento per 

le Politiche Fiscali (Decreto del Ministro dell’Economia e delle Finanze n. 7400 del 

18 aprile 2003). 

Durante questo periodo ha svolto le seguenti attività: 

Presso il Consiglio dell’Unione Europea:  

Componente della delegazione italiana per il Gruppo ad  Alto Livello sulla 

fiscalità diretta; 

Componente della delegazione italiana per il Gruppo Codice di Condotta;  

Capo delegazione italiana per il Gruppo Questioni Fiscali – fiscalità diretta. 

Presso la Commissione Europea (DG Taxud): 

Capo delegazione italiana per il gruppo di lavoro in materia di analisi e 

coordinamento delle politiche fiscali (Taxud E1); 

Capo delegazione italiana per il gruppo di lavoro in materia di fiscalità diretta 

(Taxud E4-WP IV); 

Capo delegazione italiana per il gruppo di lavoro in materia di analisi 

economica della tassazione (Taxud E4). 

Presso l’Organizzazione per la Cooperazione e lo Sviluppo Economico: 

Componente della delegazione italiana per il Comitato Affari Fiscali; 
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Componente della delegazione italiana al Global Forum per la definizione del 

“level playing field”; 

Capo delegazione italiana per il Forum per le pratiche fiscali dannose; 

Capo delegazione italiana per il gruppo di lavoro su analisi delle politiche e 

delle statistiche fiscali (WP2 del Centre for Tax Policy Analysis). 

Dal 23 marzo 2005 è stata riassegnata al Se.C.I.T. con provvedimento 

ministeriale n. 3-4277 del 23 marzo 2005. 

In qualità di Esperto Se.C.I.T. ha svolto attività di studio su: 

- “Metodi diretti per la misurazione della tax compliance”; 

- “Formule per l’attrazione di investimenti diretti esteri in Italia”. 

Il 13 gennaio 2006 con Decreto del Ministro dell’Economia e delle Finanze è stata 

nominata Direttore del Servizio Consultivo ed Ispettivo Tributario sino all’8 febbraio 

2006. 

È stata confermata nell’incarico di Direttore del Servizio Consultivo ed 

Ispettivo Tributario con Decreto del Ministro dell’Economia e delle Finanze in data 7 

febbraio 2006. 

Da gennaio 2006, in qualità di Direttore del Se.C.I.T. è membro del “Comitato 

consultivo per l’applicazione delle norme antielusive”. 

2. Esperienze maturate 

Analisi economica della tassazione 

Ha coordinato, per la parte italiana, il lavoro metodologico per la 

pubblicazione della Commissione europea “Structures of taxation systems in the EU” 

(anni 2003, 2004 e 2005). In particolare, ha curato: 

- la classificazione funzionale di tutte le imposte gravanti sul consumo (distinguendo 

tra IVA, imposte sul consumo diverse dall’IVA e accise), sul lavoro (distinguendo tra 

imposte che gravano sul lavoro dipendente, autonomo e sul reddito da pensione), sul 

capitale (distinguendo imposte sul reddito delle imprese, sul reddito delle persone 

fisiche e sugli stock di capitale) e sull’ambiente;  

- la metodologia per la ripartizione del gettito Irpef ed Irap per il calcolo delle 

aliquote implicite sul lavoro e sul capitale, includendo il calcolo degli effetti di 

trattazioni alternative del gettito imputabile alla tassazione del reddito da lavoro 

autonomo; 
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-  la parte descrittiva del sistema tributario italiano. 

La classificazione funzionale delle imposte e la ripartizione del gettito tra le 

diverse basi imponibili sono alla base della costruzione delle aliquote implicite di 

imposta sul consumo, sul lavoro dipendente e sul capitale, attualmente utilizzate per i 

confronti internazionali sulla struttura del prelievo in Europa.  

Per l’attività del gruppo di lavoro su “Analisi delle politiche e delle statistiche 

fiscali” (WP2 del Centre for Tax Policy Analysis dell’OCSE) ha curato la 

predisposizione dei documenti descrittivi del regime italiano di tassazione delle stock 

options e dei redditi da attività finanziarie.  

Nel 2004 ha seguito l’attività di studio su “Taxation and bank secrecy” svolta 

dalla dott.ssa Alessandra Sanelli (Banca d’Italia) durante il periodo trascorso presso il 

WP2 dell’OCSE, usufruendo della “Alessandro Di Battista Fellowship” del Ministero 

dell’Economia e delle Finanze. 

Statistiche fiscali internazionali 

Ha coordinato, per la parte italiana, il lavoro metodologico e l’invio dei dati 

per le pubblicazioni OCSE  “Revenue Statistics” e “Taxing Wages”. 

Per la pubblicazione Revenue statistics (edizioni 2003, 2004 e 2005) ha curato 

la revisione della procedura di invio annuale dei dati di gettito e la gestione del 

passaggio dalla rilevazione dei dati di cassa alla rilevazione dei dati di competenza, 

predisponendo le tabelle per la riconciliazione dei dati  (revisione delle imposte e dei 

codici tributo utilizzati per questa pubblicazione e collegamento con i codici ESA95, 

con la collaborazione di esperti della Direzione di Contabilità Nazionale dell’Istat). 

Per la pubblicazione Taxing wages (edizioni 2003, 2004 e 2005) ha curato la 

revisione del programma per il calcolo del prelievo sul reddito da lavoro dipendente 

delle diverse figure di contribuente-tipo considerate in questa pubblicazione, e 

l’aggiornamento annuale della procedura di calcolo per incorporare le modifiche 

successive del regime di tassazione delle persone fisiche. 

Nell’ultimo anno ha curato il passaggio ad una nuova fonte statistica (OROS) 

per il calcolo del dato “retribuzione media lorda”, con il coinvolgimento di esperti 

delle statistiche sull’occupazione dell’Istat, ed ha predisposto le simulazioni per la 

valutazione dell’impatto del nuovo dato di retribuzione sul cuneo fiscale. 
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Per ogni edizione ha curato l’aggiornamento della scheda paese descrittiva del 

regime di tassazione e dei successivi interventi di riforma.  

Database fiscali internazionali 

Ha curato, per la parte italiana, la revisione dei database in formato elettronico 

della Commissione europea (“Inventory of taxes”) e dell’ OCSE (“OECD Tax 

Database”). 

Per il database della Commissione ha contribuito al progetto di 

“Modernizzazione dell’Inventory of taxes” (dicembre 2004). 

Per l’“OECD Tax Database” (anni 2003, 2004 e 2005) ha curato la revisione 

del metodo di calcolo delle aliquote delle imposte sui redditi delle società e delle 

persone fisiche, e l’aggiornamento annuale dei dati e delle schede descrittive dei 

regimi di imposizione. 

Politica tributaria – tassazione delle imprese 

Ha approfondito il tema della concorrenza fiscale  internazionale attraverso la 

partecipazione ai lavori del “Gruppo Primarolo” per l’applicazione del Codice di 

condotta sulla tassazione delle imprese nell’Unione europea, al Forum OCSE per le 

pratiche fiscali dannose e al Global Forum per la definizione del “level playing field” 

(paesi OCSE e altre giurisdizioni). 

Nell’aprile del 2004, nell’ambito dei lavori del “Gruppo Primarolo”, ha curato 

la presentazione della riforma italiana della tassazione societaria (Ires) ai fini della 

procedura di valutazione di compatibilità con i criteri del Codice di condotta 

(procedura di standstill). In particolare, ha coordinato la predisposizione delle schede 

illustrative dei regimi di tassazione dei dividendi, participation exemption, 

consolidato nazionale, consolidato mondiale e ruling internazionale, ed ha condotto il 

contraddittorio con i Servizi della Commissione europea. 

Nell’ambito dei lavori della Commissione europea sul coordinamento delle 

politiche fiscali (Taxud E1), ha approfondito il progetto pilota sulla Home State 

Taxation per le piccole e medie imprese che svolgono attività transfrontaliera, 

coordinando  un primo tentativo di analisi di impatto sul gettito. 

Fiscalità delle operazioni di ristrutturazione aziendale 
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Nell’ambito dell’attività svolta quale componente del “Comitato consultivo 

per l’applicazione delle norme antielusive” è stata relatore di numerose istanze di 

interpello relative ad operazioni di scissione societaria. 

3. Attività di studio 

Nel triennio 1.1.2004 – 1.1.2007 l’attività di studio si è sviluppata su temi 

connessi all’attività istiituzionale. 

Nel 2004, in un saggio predisposto per il Capo del Dipartimento per le 

Politiche Fiscali del Ministero dell’Economia e delle Finanze, sono state approfondite 

le problematiche dei condoni fiscali temporanei, utilizzando i principali risultati della 

letteratura teorica ed empirica per discuterne l’efficacia e la desiderabilità. Un 

elemento di novità in questo lavoro è la discussione della rilevanza delle conclusioni 

degli studi sui condoni diretti ad incentivare l’emersione di redditi prodotti 

nell’economia sommersa per valutare i provvedimenti di condono diretti ad 

incentivare il rientro di redditi evasi e detenuti all’estero. In particolare, se si 

considera la dimensione internazionale dell’evasione fiscale, si può concludere che i 

condoni, indipendentemente dalla loro desiderabilità, possono diventare l’unico 

strumento a disposizione di un’amministrazione finanziaria per recuperare base 

imponibile che sfugge all’accertamento a causa dei vincoli allo scambio di 

informazioni rilevanti ai fini fiscali tra giurisdizioni diverse. 

L’attività di studio sui provvedimenti di condono è proseguita nel 2005 con la 

preparazione del saggio “I condoni nel sistema tributario italiano” scritto in 

collaborazione con il prof. Michele Bernasconi (Università dell’Insubria). In questo 

lavoro si verificano empiricamente gli effetti sul gettito di lungo periodo dei 

principali provvedimenti di condono offerti ai contribuenti italiani a partire dalla 

riforma del sistema tributario dei primi anni ’70. I risultati dell’analisi econometrica 

sembrano confermare che i condoni tendono ad avere un effetto di sostituzione sul 

gettito ordinario. L’analisi prosegue con una discussione dei dati sulle caratteristiche 

dei contribuenti che hanno aderito al condono IVA del 1991. La correlazione positiva 

tra tassi di adesione alla sanatoria e volume d’affari mostra l’impatto regressivo di un 

provvedimento che, invece, non dovrebbe avere, per sua natura, effetti redistributivi. 

Infine, il confronto tra i risultati di due diverse indagini condotte nel 1992 e nel 2004 

sulle opinioni dei contribuenti sui condoni ha mostrato che nel tempo (e con il 
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regolare succedersi dei provvedimenti di sanatoria) è aumentata significativamente la 

percentuale dei contribuenti che ritengono che i condoni incentivino l’evasione 

mentre, contestualmente, si è ridotta la percentuale di quelli che ritengono i condoni 

utili per incentivare l’emersione di redditi non dichiarati.  

Nel 2005, dopo la riassegnazione al Se.C.I.T. e ad integrazione delle attività di 

studio già avviate dagli Esperti del Servizio, ha proposto uno studio su “Metodi diretti 

di misurazione della tax compliance”. Questi metodi, basati sulla raccolta ed 

elaborazione di dati riferiti ai singoli contribuenti e contenuti nelle dichiarazioni dei 

redditi ed in altre banche dati, consentono di misurare diverse dimensioni 

dell’adempimento agli obblighi tributari (filing compliance, reporting compliance, 

payment compliance). Inoltre, queste misure consentono di studiare se ed in che 

misura l’adempimento è influenzato in modo regolare da caratteristiche soggettive dei 

contribuenti (per esempio età, stato civile, livello di reddito imponibile, ecc.), dalla 

tipologia di reddito dichiarato e, per i diversi tipi di reddito, se l’inadempimento è più 

frequentemente associato alla sottodichiarazione delle componenti positive di reddito 

oppure alla sovradichiarazione delle componenti negative. Il lavoro, svolto in 

collaborazione con la dott. Daniela Grazioli (Esperto tributario), inizia con una 

ricognizione delle esperienze internazionali di raccolta ed elaborazione di micro-dati 

sull’adempimento dei tributi, seguita dalla descrizione della metodologia per la 

misura del tasso di reporting compliance per le imposte sul reddito elaborata intorno 

alla metà degli anni ’60 dall’Amministrazione finanziaria statunitense e recentemente 

aggiornata (National Research Program). Le esperienze internazionali mostrano che 

gli elementi conoscitivi acquisiti attraverso le misure dirette dell’adempimento 

volontario possono essere utilizzati dall’Amministrazione finanziaria per indirizzare 

in modo strategico la politica tributaria e l’azione amministrativa. 

La seconda parte del lavoro è, quindi, dedicata all’analisi dei dati 

dell’anagrafe tributaria e delle altre banche dati accessibili dall’Amministrazione 

finanziaria italiana che potrebbero essere utilizzati per la costruzione di indicatori 

sintetici di adempimento volontario. Il lavoro si conclude con alcune riflessioni sul 

possibile uso degli indicatori per la definizione di strategie di contrasto all’evasione 

fiscale, di interventi normativi di semplificazione del sistema tributario, per il 
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monitoraggio dell’attività di enforcement e per la programmazione dell’attività di 

controllo e accertamento. 

Nel 2006 è iniziata, in collaborazione con il prof. Giuseppe Vitaletti 

(Università della Tuscia e Se.C.I.T.), una ricerca su “Formule per l’attrazione di 

investimenti diretti esteri in Italia”, inclusa come obiettivo operativo del Se.C.I.T. 

nella Direttiva generale per l’azione amministrativa e la gestione 2006. Il lavoro è 

articolato in tre parti. La prima parte è una rassegna del più recente dibattito in tema 

di tassazione delle imprese diretta allo sviluppo e concorrenza fiscale internazionale. 

Sul piano internazionale, infatti, la concessione di incentivi fiscali che potrebbero 

influenzare le scelte di localizzazione delle imprese è vincolata, con diversa intensità, 

dalle iniziative dirette a contrastare l’uso domestico di misure fiscali che, 

discriminando tra soggetti residenti e non residenti, sottraggono basi imponibili ad 

altre giurisdizioni. I vincoli esterni (internazionali) alla concessione di incentivi 

selettivi, illustrati nella seconda parte del lavoro, lasciano comunque la possibilità di 

utilizzare misure generali. In questo caso c’è però un vincolo interno alle scelte di 

politica tributaria, rappresentato dalla perdita di gettito associata a misure che 

riducono il prelievo ordinario sul reddito di impresa.  Il vincolo interno, 

particolarmente stringente nell’attuale situazione di squilibrio dei conti pubblici 

italiani, potrebbe essere compatibile con un intervento sull’IRAP che consenta la 

deduzione dall’imponibile del “valore aggiunto incrementale” (differenza tra 

l’imponibile dell’anno e l’imponibile relativo all’anno precedente), anche in modo 

differenziato a livello territoriale, o con un intervento sull’IRES che riduca l’aliquota 

marginale effettiva attraverso una reintroduzione della Dit. Nella parte finale del 

lavoro si discutono gli effetti diretti (sullo sviluppo) ed indiretti (sull’attrazione di 

investimenti produttivi dall’estero) di questi interventi, e si fornisce una stima del 

costo della deducibilità dall’IRAP del “valore aggiunto incrementale” che tiene conto 

della distribuzione territoriale della base imponibile risultante dalle modifiche 

introdotte dalla legge finanziaria per il 2007. 

4. Convegni 

Settembre 2006: 2nd International Public Procurement Conference 2006, 

“Advancing public procurement: practices, innovation and knowledge sharing”; 

discussant delle tre relazioni presentate nella sessione “Competition in procurement” 
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su : “Reputational commitments and collusion in procurement”, prof. G. Calzolari e 

prof. G. Spagnolo; “Combinatorial procurement auctions: a collusion remedy”, prof. 

A. Lunander e prof. J. Nilsson; “Auction formats and award rules in Swedish 

procurement auctions”, prof. S. Lundberg. 

5. Attività didattica in corsi di perfezionamento 

Docente del modulo di Fiscalità internazionale nell’ambito del Master in 

Diritto tributario e Finanza internazionale organizzato dalla Scuola Superiore 

dell’Economia e delle Finanze, sede di Bari (aprile 2006). 

Docente del modulo “Il sistema tributario nelle statistiche internazionali” 

nell’ambito del percorso specialistico “Strutture tributarie e politica fiscale” del 

Master in innovazione e management nella P.A. (MIMAP) organizzato dalla Facoltà 

di Economia dell’Università di Roma Tre (ottobre 2004).>> 

 Il Consiglio, unanime, manifesta vivo apprezzamento per l'attività svolta nel 

triennio dalla prof.ssa Fabrizia Lapecorella ed esprime parere pienamente favorevole 

alla sua nomina a professore ordinario del settore scientifico-disciplinare SECS-P/03: 

Scienza delle finanze. 

6. Lavori scientifici nel triennio 

1. “Le problematiche dei condoni fiscali”, rapporto interno, Dipartimento per le 

Politiche Fiscali, ottobre 2004. 

2. “I condoni nel sistema tributario italiano”, (con M. Bernasconi), in M.C. 

Guerra e A. Zanardi (a cura di) La finanza pubblica italiana. Rapporto 2006, 

Il Mulino, Bologna, 2006. 

3. “Metodi diretti per la misurazione della tax compliance”, studio Se.C.I.T., 

2006. 

4. “Formule per l’attrazione di investimenti diretti esteri in Italia”, studio 

Se.C.I.T., 2006.>> 

Il Consiglio, unanime, nella composizione del professori di prima fascia, 

preso atto che nel triennio di straordinariato la prof.ssa Fabrizia Lapecorella non ha 

potuto svolgere attività didattica presso la Facoltà, conoscendone peraltro le capacità 

didattiche per il servizio precedentemente prestato in Facoltà quale professore 

associato, manifesta vivo apprezzamento per l’attività svolta  nel triennio dalla 

prof.ssa Fabrizia Lapecorella ed esprime parere pienamente favorevole alla sua 
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nomina a professore ordinario del settore scientifico-disciplinare SECS-P/03 

(Scienza delle finanze).     

Punto 10 - Progetto Tempus Tirana 

Il Preside riferisce di avere autorizzato la presentazione da parte della 

Facoltà, unitamente alle Università di Olsztyn (Polonia) e  “Nostra Signora del Buon 

Consiglio” di Tirana (Albania), di un “Progetto Tempus - Joint European Project”. Il 

Preside illustra il progetto. Comunica inoltre che, ai sensi della delibera del Consiglio 

di Amministrazione del 13 giugno 2006, che prevede che in fase di formulazione di 

progetti si definisca una percentuale della voce “Spese generali” da destinare al 

bilancio di Ateneo a ristoro delle spese sostenute dall’Amministrazione centrale per 

l’attuazione del progetto stesso, che tale quota è stata fissata nel 10 % delle spese 

generali del budget progettuale, per un importo di € 1.362,5. In questo modo nessun 

onere graverà sull’ Ateneo in caso di ammissione del progetto al finanziamento.  

Il Consiglio unanime approva l’operato del Preside in merito alla 

partecipazione della Facoltà di Economia, in qualità di soggetto proponente, 

unitamente  alla Università di Olsztyn (Polonia) e all’Università “Nostra Signora del 

Buon Consiglio” di Tirana (Albania), ad un Progetto Tempus - Joint European 

Project, dal titolo “Curriculum Development in Albania, Poland and Italy” e in 

merito alla devoluzione al Bilancio di Ateneo, in casi di ammissione del progetto, del 

10 % delle spese generali del budget progettuale, per un importo di € 1.362,5. 

Punto 11 – Nomina di un componente della Commissione per viaggio studio a 

Lisbona 

Il Preside riferisce il sig. Gaetano Rizzi si è dimesso da componente della 

Commissione nominata per selezionare gli studenti che parteciperanno al viaggio di 

istruzione a Lisbona.  

Il Preside propone di designare in sua sostituzione il sig. Nunzio Ciriello. 

 Il Consiglio unanime nomina il sig. Nunzio Ciriello componente della 

Commissione per un viaggio studio a Lisbona in sostituzione del sig. Gaetano Rizzi. 

Punto 12 - Richiesta studenti attivazione corso di Lingua francese, II semestre 

 Il Preside ricorda al Consiglio che nella riunione del 1° febbraio 2007 tra le 

comunicazioni dette notizia di una richiesta pervenuta dalle Associazioni 

studentesche di attivazione di un terzo corso di Lingua francese per studenti in debito 
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di esame da tenersi il II semestre (Allegato 12.1), impegnandosi a inserire la proposta 

nell’ordine del giorno del successivo Consiglio. 

 Il Preside fa notare agli studenti che la loro richiesta di attivazione di un corso 

è legittima. Non hanno invece alcun titolo per indicare il nome del  docente, come 

invece fanno nella proposta. Egli ricorda come il tema degli insegnamenti di Lingua 

francese sia stato a lungo trattato dalla Commissione per la valutazione della 

didattica, e come nella discussione fosse emerso con forza il nesso con la necessità di 

una nuova regolamentazione dei passaggi di corso, come ebbe modo di riferire al 

Consiglio il prof. Antonio Di Vittorio (C.F. del 10 gennaio 2007). Nell’ambito della 

Giunta di Facoltà è stato quindi avviato un lavoro istruttorio sulla regolamentazione 

dei passaggi di corso, che ha preso le mosse dall’analisi delle esperienze delle altre 

Facoltà dell’Ateneo e degli altri atenei. Il Preside riferisce ancora di aver chiesto ai 

docenti dell’area linguistica un parere in merito alla proposta e dà lettura integrale 

del verbale della loro riunione del 1° marzo 2007 (Allegato 12.2), la quale ha 

concluso con un parere favorevole all’attivazione, dal prossimo anno accademico,  di 

un terzo corso di francese, a condizione che si adotti una nuova regolamentazione dei 

passaggi di corso. Il Preside dà infine intergale lettura di una lettera della prof.ssa 

Vincenza Costantino (Allegato 12.3), che avanza argomentazioni critiche in merito 

alla proposta e si dichiara comunque disposta a tenere il corso nel caso fosse attivato.  

 Segue un ampio dibattito (durante il quale, alle ore 19,40, si allontanano i 

professori Annarita Paiano, Antonella Massari, Antonio Dell’Atti, Vera Amicarelli 

ed entra il prof. Fabrizio Baldassarre).  

Al termine del dibattito il Preside comunica che intende mettere ai voti la 

proposta emersa dalla riunione dei docenti dell’area linguistica di attivare il terzo 

corso di Lingua francese per l’anno accademico 2007-2008 “a condizione 

irrinunciabile che preliminarmente si regolamentino i cambi di corso, come norma 

generale della Facoltà per tutte le discipline, e non come caso eccezionale limitato 

alla Lingua Francese”.  

Intervengono gli studenti Colella e Martino sostenendo che andrebbe invece 

messa ai voti la proposta formulata dagli studenti che risulta all’o.d.g.  

   Su richiesta di verifica nominativa del numero legale da parte del prof. Giulio 

Fenicia viene rinnovato l’appello. 
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 Risultano presenti in aula 60 componenti il Consiglio, di cui 46 docenti 

(Ernesto Longobardi, Ugo Patroni Griffi, Maria Ottolino, Rosa Capolupo, Giovanna 

Nicassio, Vincenza Costantino, Michele Mininni, Onofrio Amuroso, Francesca 

Rinella, Giovanni Ferri, Giovanni Girone, Antonio Di Vittorio, Marcello Passaro, 

Giovanni Tatarano, Remigio Perchinunno, Vittorio Dell’Atti, Giuseppina Pellegrino, 

Giulia Sallustio, Marino Milone, Pierluigi Passaro, Ida Maria Dentamaro, Arianna Di 

Vittorio, Sabrina Diomede, Patrizia Romanazzi, Antonio Mininno, Domenico 

Torretta, Ernesto Toma, Giuseppe Patruno,  Giacomo Barletta, Gilberto Massari,  

Amelia De Lucia, Domenico Leogrande, Domenico Viola, Savino Santovito, 

Francesco Di Battista, Giulio Fenicia, Giovanni Lagioia, Mario Scicutella, Andrea 

Morone, Giovanni Tagliatatela, Luca Petruzzellis, Alessio Pollice, Michele Potito 

Quercia, Ernesto Somma, Fabrizio Baldassarre e Adelaide Quaranta) e 14 studenti. 

Constatata la mancanza del quorum valido a deliberare, il Preside dichiara 

sciolta la seduta alle ore 20,15. 

                    IL SEGRETARIO                                              IL PRESIDE 

   Prof. Ugo Patroni Griffi                                      Prof. Ernesto Longobardi 

 


